

la même tradition, ces sacrées reliques auroient été découvertes sur les indications miraculeuses d'un sourd-muet, enfant d'une famille noble, lequel aurait recouvré l'usage de la parole en s'écriant : " Ici est le corps de sainte Anne, mère de la pure et immaculée Vierge Marie." Depuis cette époque, l'église de Sainte-Anne-d'Apt est devenue un lieu de pèlerinage célèbre ; et la Sainte s'est toujours montrée la protectrice fidèle de la ville qui se glorifie de posséder son tombeau. Fameux par les miracles qui s'y sont opérés, et qu'attestent de nombreux et riches ex-voto, ce sanctuaire fut visité par les plus illustres personnages de l'Eglise et du siècle. " Un jour, dit un écrivain contemporain, c'est Robert de Naples, c'est Louis II et la régente, sa mère ; c'est la reine Jeanne qui y vient, comme Mathilde, mettre aux pieds du pape une partie de ses Etats. Une autre fois, ce sera Urbain II qui viendra demander la force de soulever l'Occident et de reconquérir le Sépulcre du Christ ; ce seront les Papes exilés des bords du Tibre... ; parmi eux ce sera surtout Urbain V qui, après avoir acheté Avignon, apprendra là comment on mérite, à force de vertus, d'être inscrit au livre d'or des saints. Ce sera encore le jeune Pierre de Luxembourg, de la maison de Lorraine, qui se fera un bonheur d'y répandre, comme un encens, le parfum de son innocence aux pieds de sainte Anne. Et combien d'autres depuis ! "

Le culte de sainte Anne en Belgique

Sainte Anne est l'objet d'un culte spécial en divers lieux de la Belgique, mais surtout au village de Botelaër, à deux lieues de Gand. Van Gestel, qui écrivait en 17^o5, dit que cette dévotion remonte à l'année 1643,